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党风廉政建设学习资料

（2022 年第 2 期 总第 12 期）

江苏医药职业学院纪委办公室编 2022 年 3 月 1 日

● 学习内容

一、图解 | 十九届中央纪委六次全会公报

二、警钟长鸣 | 节日违规吃喝 当晚即被调查

三、深度关注 | “中国故事说到底是中国人的故事”
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图解丨十九届中央纪委六次全会公报
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节日违规吃喝 当晚即被调查
赵某彬怎么也没想到，自己与服务对象吃顿饭，饭还在肚中没消化，

就被举报了。更没想到的是，一顿饭就让他受到了党内严重警告处分。

赵某彬是江苏省盐城市射阳县自然资源和规划局城市规划服务中

心综合办公室主任。

根据相关规定，县镇新建商品房需要县自然资源和规划局城市规

划服务中心、相关镇自然资源所工作人员到现场放线、验线。赵某彬

和合德镇自然资源所工作人员陈某清负责该县一新建住宅小区放线、

验线工作。小区的开发公司办公室主任杨某某等人因多次与赵某彬对

接工作，渐渐熟悉。

为了表示感谢，杨某某曾多次邀请赵某彬吃饭。2021 年 10 月 5 日

下午，杨某某再次打电话约赵某彬吃饭时，赵某彬同意了。赵某彬还

电话邀请了一同负责放线的陈某清，以及县自然资源规划局城市规划

服务中心村镇科负责人宋某仓一同参加。这二人以为是赵某彬组织的

饭局，便前往赴宴，宋某仓还带了孩子一起参加。

一顿饭吃掉 1350 元，白酒 2 瓶。

“赵某彬与宋某仓在射阳县合德镇人民路一饭店接受开发商宴请，

我亲眼所见，目前宴请还在进行中……”10月 5 日晚 7 时 30分，射阳

县纪委监委接到上级纪委监委转来的群众举报，反映县自然资源和规

划局工作人员违规接受宴请问题。

接受管理服务对象或可能影响公正执行公务的吃请是典型的“灰

色”吃喝，盐城市纪委监委在中秋、国庆节前专门下发通知，严令禁止

违规吃喝风，并为全市党员和公职人员列出“越界”“贴牌”“隐形”“灰色”

等吃喝风负面清单 7 类 30条，要求全市纪检监察机关对出现负面清单

http://www.jssjw.gov.cn/art/2022/1/29/art_29_152017.html
http://www.jssjw.gov.cn/art/2022/1/29/art_29_152017.html
http://www.jssjw.gov.cn/art/2022/1/29/art_29_152017.html
http://www.jssjw.gov.cn/art/2022/1/29/art_29_152017.html
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所列行为露头就打。射阳县纪委监委当晚启动了调查核实，一桩节日

期间公职人员违规接受管理服务对象吃请的问题迅速浮出水面。

调查期间，赵某彬等人十分懊悔，并迅速退缴了餐费。

“前期多次邀请都被我谢绝了”，赵某彬看对方“言辞恳切”，又考虑

到是在假期，二人年龄相仿有共同的话题，就放松了警惕，碍于情面

同意“一起聚聚聊聊天”。

“一到现场，便知道是开发商请客。尽管知道是不能接受管理服务

对象宴请，但已经不好意思走了。”陈某清说。

2021 年 12 月，赵某彬受到党内警告处分，陈某清、宋某仓也受到

相应处理。(信息来源：中央纪委国家监委网站)
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深度关注丨“中国故事说到底是中国人的故事”

电视剧《人世间》剧照。

北辛安曾是北京长安街西延线上最大的城乡结合部，也是石景山区最复杂的棚户改造区。

图为 2021 年 3 月，已经住进宽敞明亮新居的棚改居民来到北辛安记忆陈列馆参观，感受生活

的变迁与发展，幸福感油然而生。 （图片来源：视觉中国）
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3 月 1 日，年度大剧《人世间》将在央视一套黄金档收官。这部电

视剧改编自当代著名作家梁晓声“茅盾文学奖”获奖同名小说，由李路执

导并担任总制片人，王海鸰、王大鸥编剧，雷佳音、辛柏青、宋佳、

殷桃等领衔主演。开播以来，该剧创下央视一套近 5 年收视新高。很

多观众表示，“这是近些年来不忍心、也没办法倍速看的电视剧”“我真

想待在这部剧里不出来了”。

《人世间》以东北平民社区“光字片”周家三兄妹近半个世纪的命运

际遇为主线，展现了 1969 年以来中国社会的巨大变迁。在传播日益分

众化、个性化的新媒体时代，一部主旋律题材作品缘何能撬动各个年

龄层观众的追剧热情？为何说剧中呈现的既是家事也是国事？如何讲

好中国故事？记者专访了梁晓声、李路。

剧里除了男女主角，还有一个无声无形的“人物”，那就是时代

问：什么因素促使您创作《人世间》这样一部作品？

梁晓声：《人世间》最初的构思，是基于个人情愫。我的父亲是“大

三线”建设工人，每隔几年回家一次。我年少时和父亲见面很少，写这

本书是想弥补感情上的缺失，尤其是父亲去世后，总觉得要用文字致

敬他们那一代工人。还有一种情愫是，后来我和大弟弟下乡了，家里

由于哥哥患病，小弟弟承担的家庭负担更重。这些留在城市普通家庭

的青年，在文学艺术的画廊里几乎是缺失的。另外，剧中的“光字片”

是我出生和成长的地方。虽然那里的居住环境是逼仄而狭小的，但是

那些父母依旧培养出来品性良好的一代青年。

小说家应该成为时代的文学性的书记员。创作《人世间》，我希

望把近 50 年来中国社会的发展变化告诉人们。改革开放以来，国家发

生天翻地覆的变化。今天好多年轻人一出生就生活在单元楼里，其实

在室内用卫生间也只是最近几十年的事，我很长时间就是住在筒子楼
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里使用公共卫生间。电视剧里，除了男女主角，还有一个无声无形的“人

物”，那就是时代本身。时代本身的变化，构成了周家三兄妹命运沉浮

的背景。只有从那个年代梳理过来，才能理解中国社会的发展变化。

李路：拍一部以工人群体为主体，继而辐射社会各个阶层、近 50

年中国社会众生相的电视剧，是我的夙愿。2018 年，我偶然读到梁晓

声老师的新作《人世间》。这是一部厚重的当代中国百姓生活的奋斗

史，融入了作者多年沉淀的故事和思考。这部长卷勾起了我的创作热

情。

透过岁月的回望最有力量。电视剧从 1969 年上山下乡开始拍起，

近 50年的时间跨度，正是我们国家从计划经济到市场经济、从一穷二

白到世界第二大经济体的发展历程，这是让世界为之惊叹的 50 年，也

是中国历史上最为精彩的 50 年。如果没有有分量的电视剧或文学作品

来总结和记录，会是多么大的文化缺失？《人世间》展示了中国是怎

样一步步走来的。我们赶上了一个伟大的时代，就有责任展现这个时

代，讴歌这个时代。

讲好中国故事，说到底是讲好中国人的故事

问：《人世间》最大的突破是什么？该剧何以能撬动各个年龄层

观众的热情？

李路：早在前期策划阶段，我就相信《人世间》一定会引发关注。

原因很简单，这部剧写的是人生百味，是真正的直抵人心。当前 10 集

剧本出来后，我告诉自己“成了”。这种量级的作品，以平凡人几十年的

生活跨度，展现改革开放四十余年来的变化，一代代人成长、成熟、

老去，一定会唤起大家的时代记忆。

拍摄《人世间》，我们试图通过一批终其一生都很普通的人的命

运去表达在现实生活中人应该是什么样的，人们应该坚守什么。当然
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在创作过程中，我们没有刻意去教化。当你试图去教化谁时，往往事

与愿违。我常和团队说，不要把一部电视剧仅仅当作一部剧来拍，我

们要润物无声地传递思想，让作品直抵人心、引发观众热议和思考，

形成一种文化现象。

要说突破，我个人认为，这部剧通过近 50 年的历史纵深，整合了

现实主义题材的优势，把工农兵学商各类人群集中展现在一部剧里，

通过平凡人的故事辐射了社会的各个层级和角落。这既是这部剧的特

点，也是它在收视上突破圈层的重要原因。全剧以周秉昆及周家这个“光

字片”的百姓阶层为切入口，延伸到干部、企业家、知识分子、工人等

社会各个层面。观众很容易找到对应的影子，很多 90 后、00后被拉回

到电视机前跟父母一起追剧。

梁晓声：我没有料到这部剧会产生这么大的影响。我在写书时还

是很累的，但更多是体力上的累，里头的人物情节于我并不困难。我

的家人、同学和战友大多都是普通劳动者家庭的儿女，平常我极为关

注亲友们生活状态的改变。当我动笔写作时，活生生的情节扑面而来，

我只不过是加以选择而已。小说的两位责编李师东和李钊平，在书稿

创作出版过程中也付出了很大的智慧和心血。

讲好中国故事，说到底是讲好中国人的故事。我们从不缺乏优秀

中华儿女的好故事。在一些文艺作品中，我们成功塑造了历史先贤的

形象，塑造了近代以来为国家找出路的仁人志士的形象，塑造了战斗

英雄的形象。不过，最普通最平凡身上有着这样那样缺点的群众人物，

如《人世间》中的周秉昆，把他们作为主角塑造在荧屏上则相对少些。

《人世间》起到了拾遗补缺的作用。

人民性，说到底，就是人民的生活、人民的日常、人民的感观



16

问：有评价称《人世间》这部剧最大的特点是拍出了人民性，您

对此怎么看？

李路：无论是“人世间”，还是“人民性”，乍一听，都是无比宏大的

词。越是如此，越要从小切口去阐释。人民性，说到底，就是人民的

生活、人民的日常、人民的感观。关心国家的发展，关心老百姓的生

活，就是人民性的体现。

我觉得写人一定是所有影视作品永远经久不衰的主题，必须刻画

人，而且一定是深刻地而不是流于表面地去刻画，去展现人在某个特

定时期和特定故事下的状态。从创作角度讲，平实叙事是我们追求的。

男一号周秉昆就是平民英雄，有成功、有喜悦、有困惑、有苦难，最

后得到善终。我是希望拿热腾腾的故事、热血的男女老少来把平实的

故事娓娓道来地讲给观众听。现在缺少这些平视的电视剧，不是俯视，

也不是仰视，就是平视，这一点非常重要。

梁晓声：文艺作品不可能真正把“人民”二字在数量上呈现出来，因

为我们有 14亿多人口。比如拍渡江战役，只能通过一定数量的人来代

表人民。这部剧也只能通过“光字片”的一些人，再具体一点，通过六小

君子和身后的六个家庭，以及周边辐射联系起来的一些人物来体现人

民性。当“光字片”的这群人都住进了楼房，全中国许多城市基本都消除

了棚户区。这里涉及艺术规律上的“典型和普遍”的关系问题，一个人物

形象能够代表较大多数就具有了典型性。在剧中，从周秉昆所代表的

民间大众身上，能够看到中华儿女的坚韧不拔。他们像水成岩一样，

一层层结构成中华民族 960 万平方公里土地上最坚固的地壳，我们一

切的成就都是在这个基础上实现的。比如剧中的下岗时期，我们看到

工人兄弟在国家最困难的时候俯下身去，让中国工业转型的车轮从他

们的脊背上缓缓驶过。
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回望历史，我们通过文学影视作品把人民中一部分人所经历的困

难呈现出来，展现他们的坚韧性，实际上是在通过文艺作品的形式体

现国家观照的目光，就是国家没有忘记。在这个意义上，我们党努力

实现“学有所教、劳有所得、病有所医、老有所养、住有所居”这一系列

目标就显得尤其重要和紧迫。

问：《人世间》里也出现了不少干部角色，尤其是周秉义的“不

近人情”，让人觉得似乎过于理想。这些干部形象对今天的领导干部

有何启示？

李路：我制作的电视剧里不乏干部角色，并且这些干部都会对当

下的现实有所观照、有所呼应。有人说，不相信有周秉义这样大公无

私的干部。其实，这样的人在社会中大量存在，可能他们没有直接接

触到。剧中，春燕出了事，曹德宝想找周秉义帮忙，郑娟并不赞成。

连她都深知周秉义的为人，就算是亲弟弟的事，也不会突破底线。还

有一次，孙赶超被鞋厂骗了钱，周秉昆想求大哥帮忙，又兜圈子开不

了口，周秉义直截了当地说：“能办办，办不了你别怪我”，让他别说过

程、“说事”。虽然钱不多，他还是托老姚帮忙讨回了钱。其实，周秉义

帮的不是弟弟，而是群众。他绝不是铁石心肠、没有人情味的机器人。

在不违反原则的前提下，他愿意帮助解决实际问题，也避免了悲剧的

发生。这两处情节看似相似，结果却大相径庭，对我们的干部、干部

家属或能有所启示。我理解，让领导干部一点人情味儿没有是不可能

的，也是不应该的，但是领导干部以权谋私是绝对不允许的。如何界

定其中的“度”，要求领导干部心里必须有杆公平正义的秤。

正因为有了以周秉义为代表的人民公仆的担当与进取，有了以周

秉昆为代表的普通百姓的隐忍与坚强，才有今天中国的兴盛
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问：《人世间》所呈现的，既是家事也是国事。中华文化是家国

文化，家国思想根深蒂固，家国情怀一脉相承。可否结合剧作谈谈您

的理解？

李路：周秉义的“义”，是一心为大家、为国家；周秉昆的“昆”，有

“多”的意思，也有“兄弟”的意思，他就是一心为小家的普通人中的一分

子。这种家国情怀，早在小说中就通过人物的姓名、身份布局好了。

拍摄时，我们把这种家国情怀提炼得更具体、更温暖、更真情。正因

为有了以周秉义为代表的人民公仆的担当与进取，有了以周秉昆为代

表的普通百姓的隐忍与坚强，才有今天中国的兴盛。

家是最小国，国是千万家。这部剧讲的是家事，但也折射出大国

变迁。当我们把近 50 年的重大事件变成时代背景融入到一个个“小故

事”里，不难发现，国家的发展强大正是无数个小家、几代人接续奋斗

的结果。没有国家，哪有小家？没有这些小家的组合，哪有伟大的国

家？没有和平的年代，何来幸福的生活？

梁晓声：关于做人做事，古人留下的一句话是“修身齐家治国平天

下”。“修身”本是古代圣贤对读书人的总结，实际上在民间也存在，民

间有相当稳定的固守的判断人格的标准。那么在秉昆身上他更多体现

了民间的特点，比如抱团取暖、珍视友谊、你敬我一尺我敬你一丈，

这些都是中华民族代代相传的品质要求。对于秉义来说，他是国家干

部，他所承担的不是秉昆所能承担的，他对自己的要求要更高一个层

级。通过这兄弟俩，我们把为家为国贡献个人能力结合起来，什么人

干什么事。秉昆就做好“秉昆们”的事，秉义就做好“秉义们”的事，并且

要增加他们彼此之间的相互理解。

问：习近平总书记在 2022 年新年贺词中说：“千头万绪的事，说

到底是千家万户的事。”可否谈谈您的理解。
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李路：不仅仅是新年贺词，习近平总书记在多个场合的重要讲话，

都是从百姓民生的细微角度切入思考，既关心国家大事，更关心百姓

小事。只有群众关心的无数小事做好了，民生才会有所改善、切实提

升，人民群众才会衷心拥护党热爱党，国家才能在一个齐心协力、共

同奋斗的大氛围下继续抓好经济建设。比如脱贫攻坚、共同富裕，这

些都是不断积小胜为大胜的成果，也体现了共产党人的初心。

梁晓声：所谓人民，就是具体的千家万户，归根结底是具体的一

家一户。习近平总书记到各地调研考察，总是会走家访户。他还曾看

望出租车司机和快递小哥。这些人像极了周秉昆这些人物，他们平凡

而普通，在整个社会结构中的作用却是不容忽视的。对于各级党员干

部来说，千家万户是具体的，在自己工作的范围内，领导干部要接触

他们、关注他们，代表党组织关注千家万户。

这句话和习近平总书记的另外一句话是连在一起的，那就是“不忘

初心”。中国共产党是世界上极其特殊的一个政党，特殊就特殊在其对

于人民大众的责任是一种无限责任，而人民大众也习惯了对党在方方

面面都有要求有期待。包括住房问题、养老问题、入托问题、上学问

题。关于民生的一切方面，都由执政党考虑到了，这在世界上是不多

见的。也正因为有这样一种关系，我们国家的向心力凝聚力非比寻常。

这也回答了为什么中国经历了那些困难的时期，人民群众始终衷心拥

护共产党。人民对于美好生活的向往和党领导民族复兴的宏伟目标是

连在一起的。(信息来源：中央纪委国家监委网站)
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